
 

"Государство получит суперпреимущественное 
право при покупке акций у иностранных 
компаний, уходящих с отечественного рынка " 
 

26 июля 2023 г. в прямом эфире на первом русском телеканале "Царьград" вышла 
Программа "ЦАРЬГРАД. ГЛАВНОЕ", в которой на вопрос об Указе Президента 
РФ, согласно которому государство получит суперпреимущественное 
право при покупке акций у иностранных компаний, уходящих с 
отечественного рынка, ответил член Совета по финансово-промышленной и 
инвестиционной политике ТПП РФ Дмитрий Любомудров: 

ВИДЕО интервью с Дмитрием Любомудровым (8 минут): https://vk.com/video37673361_456239117  

ПОЛНОЕ ВИДЕО всей Программы (44 минуты, интервью с Дмитрием Любомудровым - в конце 
Программы): https://vk.com/video-75679763_456290788  

Публикация на сайте телеканала "Царьград": https://tsargrad.tv/shows/tajnye-prichiny-poezdki-shojgu-v-
kndr-zapad-terjaetsja-v-dogadkah_833496  

Ведущий Никита Комаров: Владимир Путин подписал указ, согласно которому государство получит 
суперпреимущественное право при покупке акций у иностранных компаний, уходящих с 
отечественного рынка. Мера действует в отношении стратегических компаний, которые включены в 
соответствующий список. В апреле Владимир Путин поручил к пятнадцатому июля разработать схему 
предоставления государству в лице Росимущества преимущественного права покупки продаваемых 
иностранцами активов, со значительным дисконтом для последующей продажи по рыночной цене и 
перечисления полученных средств в федеральный бюджет. Что это означает на практике, обсудим с 
экономистом, членом Совета по финансово-промышленной и инвестиционной политике Торгово-
промышленной палаты РФ Дмитрием Любомудровым.  

Вот уже год прошёл с того момента, как 
иностранные компании начали 
выходить из России, когда появились 
легальные возможности. Сначала их 
было немного, буквально единицы, но с 
декабря начался настоящий поток. На 
Ваш взгляд, наше государство 
предоставило им комфортные условия 
выхода? невыгодные условия выхода? 
Либо есть и плюсы, и минусы. Вообще, 
какая должна быть политика 
государства по отношению к тем, кто 
принял решение уйти из России? А 
решение это не экономическое, а политическое. 
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 Дмитрий Любомудров: Я данные меры 
поддерживаю, но считаю их недостаточными. В 
дипломатии существует главный принцип работы, 
принцип взаимности. Они поступают с нашими 
компаниями, нашими гражданами, с нашими 
государственными деньгами очень жёстко. Мы в 
ответ поступаем с ними слишком мягко. То, что мы 
у них что-то выкупаем, я считаю это слишком 
мягкой мерой. Дело в том, что их компании, их 
правительства наносят нам очень значительный 
экономический ущерб, и мы имеем право не 
только преимущественно покупать их акции, но мы имеем право, и мне кажется, обязаны, начать 
оценивать экономический ущерб, возбудить ряд арбитражных дел в наших судах, арестовать все их 
акции до конца разбирательств. Поручить видным учёным, например, академику Глазьеву, создать 
специальный институт для оценки международно признанными способами этого ущерба. И не просто 
им выплачивать компенсации за эти акции, а обращать их в погашение ущерба, нанесённого им нашей 
стране. И до окончания разбирательства аннулировать все мандаты их представителей в советах 
директоров, да и в любом руководстве стратегических кампаний. Например, людей, которые являются 
гражданами недружественных стран.  

Такие меры я предлагал больше года назад, в начале СВО. Я, конечно, рад, что наши неповоротливые 
чиновники хоть что-то из этого воплотили в жизнь, как всегда, с большим опозданием и неуклюже. Но 
я бы предложил все-таки по принципу взаимности оценить жесткость их поведения в отношении нас, и 
абсолютно зеркально проступать в отношении них. Вот тогда только они задумаются - стоит ли 
накладывать дальнейшие санкции, или это уже будет неприемлемый для них ущерб. Всем уже должно 
стать ясно, что если наша экономическая команда не соблюдает экономические интересы России, то 
тогда встает вопрос об их замене. 

Ведущий Никита Комаров: Ну вот те вещи, о которых Вы говорите, они изначально так и начали 
реализовываться. Вспомним пример Сахалина-2. Компания Шелл (англо-голландская). Насчитали ей 
ущерб восемьдесят (сто) миллиардов рублей. А я напомню, Шелл в марте остановила работу, вышла из 
всех процессов, и не просто так вышли, деньги отказались получать. Это отказ по всей технологической 
цепочке, обслуживании оборудования, и так далее. Там добыча рухнула с двухсот до десяти тысяч 
баррелей в сутки. И в отношениях этих компаний те меры, которые Вы говорите, были приняты. Суд 
насчитал ущерб, который они нанесли своей деятельностью. А потом в апреле разрешили Шелл выйти 
за восемьдесят миллиардов рублей, заплатили им эти деньги. Другим компаниям тоже пошли на 
уступки. А вот, на Ваш взгляд, все-таки это с чем связано было?  

 Дмитрий Любомудров: Я считаю, это связано с 
встроенностью части нашей элиты в западный 
контур управления миром. Вот эта мягкость, она 
свидетельствует о том, что должностные лица в 
нашей стране больше соблюдают не наши 
интересы. Они стараются прогнуться перед 
западными врагами для того, чтобы там не 
пострадали их депозиты, их виллы, их яхты, и 
прочие их экономические интересы. И что-то мы 
в публичном поле не слышим о конфискациях, 
мы слышим о том, что им РАЗРЕШИЛИ ВЫЙТИ. То 
есть мы им ещё деньги заплатили. Они украли у нас триста миллиардов долларов, отобрали у нас 
огромное количество компаний, ввели против нас абсолютно незаконные санкции, поправ все нормы 
ВТО. Те меры, которые мы против них применяем, являются неадекватно мягкими и недостаточными. 
И встает вопрос о том - а чиновники наши соответствует занимаемой должности? Они действительно 
отстаивают интересы нашей страны, или каких-то других стран, где у них есть двойное гражданство или 
какие-то активы? 



Ведущий Никита Комаров: Да, проблема элиты, к сожалению, даже спустя полтора года после 
двадцать четвёртого февраля, увы, до конца не решена. И, более того, некоторые уже голову 
поднимают, хотят вернуть старое время, которое даже не до двадцать второго года было тридцать лет 
назад. Спасибо вам большое. Дмитрий Любомудров был у нас в эфире. Конечно, с компаниями, 
которые приняли решение уходить из нашей страны, необходимо поступать самым жёстким образом. 
Почему? Потому что это в чистом виде политическое, геополитическое решение. Никакой 
коммерческой выгоды, экономической выгоды они не получают. Но раз они решили, неважно - 
самостоятельно, либо под давлением государств запада или общественности западной, выйти из нашей 
страны, то это в чистом виде политика, а не экономика. И ответ должен быть исключительно 
политический. 

ПОСТСКРИПТУМ: В конце видеосюжета телеканал "Царьград" 
опубликовал анонс предстоящего в ближайшие выходные 
Фестиваля «Гуляй-город», посвященного памяти знаменитой и 
важной Битвы при Молодях в 1572 году в 50 верстах южнее 
Москвы, в котором сошлись в бою русские войска под 
предводительством князей Михаила Воротынского и Дмитрия 
Хворостинина (25 тысяч воинов, включая донских казаков атамана 
Михаила Черкашенина), и армия крымского хана Девлета I Гирея, включавшая, помимо крымских 
войск, турецкие и ногайские отряды. Несмотря на многократное численное превосходство, 120-
тысячная крымская армия была обращена в бегство и почти полностью перебита (см Новгородскую 
летопись). По значению Молодинская битва сопоставима с Куликовской и другими ключевыми битвами 
в истории Руси. Победа в битве позволила России сохранить независимость и стала поворотной точкой 
в противостоянии Московского государства и Крымского ханства, которое потеряло большую часть 
своей мощи. 

   

В этом видеоанонсе были использованы кадры реконструкции Битвы при Молодях 30 июля 2022 г., в 
которой принимала участие команда Клуба "Боевые искусства кавалерии" вместе с другими клубами. 
Единой задачей наших кавалерийских клубов была реконструкция действий всей конницы - как 
русской, так и татарской, всего 18 всадников, по 9 сабель с каждой стороны). Битва была долгая и 
упорная, только конных атак было не менее 10, с обеих сторон стреляла артиллерия. На Фестиваль 
собралось очень много зрителей, в том числе - с детьми, много молодежи, общее число гостей 
Фестиваля - около 42 тысяч человек. С погодой тоже повезло. От Клуба "Боевые искусства кавалерии" 
участие в Битве принимали начальник отдела разведки Клуба хорунжий Олег Никитин на коне Сангир и 
начальник штаба сотник Дмитрий Любомудров на коне Вилигон. Смотрите тут:  https://www.cavalry-
club.ru/mer1.htm . На предстоящем Фестивале также будет участвовать команда Клуба "Боевые 
искусства кавалерии". 
  
Прочитать или скачать Пост-релиз на сайте Клуба Проектного Процесса:  
http://www.projectclub.ru/Anons-01/2023.07.26-Zargrad-LDV.pdf      
  
Все пост-релизы мероприятий на нашем сайте: http://www.projectclub.ru/Anons-01.htm  
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http://www.projectclub.ru/Anons-01.htm

